

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 25 DE JUNIO DE 1782.

Viena 25 de Mayo.

EL Elector Palatino ha conseguido la aprobacion de S. S. para invertir las rentas de la extinguida Compañía de Jesus de sus Estados en formar algunas Encomiendas del Orden de Malta, cuyo número llegará á 24 repartidas igualmente en Baviera y en el Palatinado; y se incorporarán con la Lengua Inglesa baxo la denominacion de *Anglo-Bávaras*. El Gran Maestre de la Religion ha convenido en ello , y ha escrito á este Soberano para que dé tambien su consentimiento, en lo qual se créé no habrá dificultad.

Se asegura que el Emperador continuará reformando y haciendo mutaciones en los Tribunales y Oficinas para simplificar el trabajo de los empleados , y abreviar el despacho de los negocios.

Londres 4 de Junio.

Extracto de pliegos de Mr. Guillermo Hornbi, escritos en Bombay á 27 y 31 de Enero: recibidos en Basora á 16 de Marzo, y publicados en la Gazeta de la Corte del 1.º de Junio.

Con fecha de 26 del corriente informé que las tropas que habia enviado al refuerzo de Tellicherry llegaron y desembarcaron el 30 del mes último. Con ellas y con parte de la antigua guarnicion se puso en marcha el Mayor Abíngdon. Dexando la Pagoda de Bronce el 8 de este mes á las 4 de la mañana, atravesando por el terreno de la batería Oriental, y pasando dos puestos avanzados del enemigo llegó, aunque con algun rodeo por el Este de la colina de Great-Putney, entre esta colina y Ponolla-Molla. La partida avanzada á las órdenes del Capitan Whipey atacó inmediatamente la primera, dió asalto y se apoderó de ella sin perder un hombre. El cuerpo principal marchó en el instante hácia el campo enemigo: llegó al romper el día y lo derrotó al momento. Fuélo persiguiendo por la parte del Sur hasta Currachéa que es un fortin distante como una milla al Norte del Rio Mihia; y hecho dueño des-

desde luego de este apostadero, asestó su artillería contra los fugitivos que se retiraban con gran precipitación hácia el río. El Kan Sados que tenía su cuartel general en aquel puesto lo abandonó y se acogió á una casa construida en el monte, fortificada y rodeada de muros; y con parte de su gente hizo una defensa obstinada hasta que prendiéndose fuego en el techo de la casa les fue forzoso salir, y entonces al querer huir perdieron muchos la vida. Ocultóse Sados en la parte de un recinto á prueba de bomba, pero fue arrestado allí con su familia. Estaba herido de un fusilazo en un tobillo que le impedía moverse. Inmediatamente fue conducido él y su comitiva á la cárcel de Tellicherry con otros 1,500 prisioneros que se hicieron en aquella mañana. El enemigo tuvo además 400 hombres muertos por nuestras armas ó ahogados; y entre nosotros no pasaron de 50 los muertos y heridos, contando entre los últimos el Teniente Woodington. Tomamos 6 cañones de campaña de bronce, cerca de 60 de hierro, 4 morteros y 13 elefantes; y en los reductos y baterías se encontró mucha balería, repuesto de pólvora, municiones &c. A las 7 de la tarde se dió orden al Teniente Hodges para que se adelantase con un fuerte destacamento contra el castillo de Jorge, y se hizo dueño de él sin disparar un tiro porque lo habia evacuado el enemigo informado de que iban á atacarle. A las 2 de la noche una partida despachada á la otra parte del río Mihia se apoderó de un establecimiento; y otra á las órdenes del Capitan Whipey tomó posesion de la Isla de Durmapatan abandonada tambien por los enemigos. En una palabra, desde la punta de Cota 5 leguas por el Sur y por el Norte hasta Cañamoia, no queda un hombre del ejército de Hider-Ali: y esta empresa se concluyó completamente. Han llegado yá todos los buques que se esperaban aquí baxo la escolta del Capitan Alms: la corbeta Nanci que era la última entró esta mañana; y excepto este buque, la urca Porpoise, la Isabel y el senante Eagle que son transportes, todos los demas se han hecho á la vela para incorporarse con la esquadra. Los navios de la Compañía Latham, Osterley y Locko con el transporte Content han llegado á Mochá el 4 de Diciembre, segun se asegura.

El Ministerio recibió ayer aviso de haber regresado segunda vez á Torbay el Almirante Kempenfeld para preservar sus buques de la violencia del viento de S. O. que se experimenta. Dícese que ha pedido algunos baxeles de guerra para reforzar su esquadra, y que en breve volverá á su cruzero delante de Brest.

Una Gazeta de Filadelfia de 2 de Abril incluye el siguiente capítulo.

Richmond 9 de Marzo. El Teniente Coronel Lée que llegó aquí poco há desde el ejército del Sur, habiendo emprendido su viage el 13 de Febrero, declara que el General Greene permanece con el cuerpo principal de sus tropas al Norte del río Pon-pon á 4 millas de Jacksonburgo. Las tropas ligeras estan campadas á la orilla meridional del río Ashley en las inmediaciones de Dorchester. El ejército Británico quedaba

en su campamento fortificado de Quarter-Housse conservando puestos en la Isla de James y en la punta de Adrel. El Brigadier General Mar- rion con las Milicias y un cuerpo de tropas del Estado se halla á la orilla Septentrional del Rio Cooper para proteger los habitantes de aquel distrito. Las fuerzas de ambos exércitos eran casi iguales, inclu- yendo las tropas dispersas, pues no habian llegado refuerzos á Charles- town, bien que se esperaban muy considerables en todo el mes pró- ximo. En el exército Real era extraordinaria la desercion; pero entre los Americanos se desvanecía diariamente el descontento: los infeli- ces habitantes á quienes habia seducido el enemigo, obligándoles con amenazas á tomar las armas contra su pátria, se acogian al amparo del Gobierno; y reyna la mejor armonía entre los Ciudadanos y las tro- pas, cuya fatiga y trabajo en el servicio se hallaba recompensada por el afecto y continuas atenciones de los habitantes; de modo que el exér- cito Americano, á pesar de todas las necesidades que padece, acreditaba una lealtad sin igual. Los Generales Greene y Leslie habian fixado el dia 20 de Abril para renovar el cartel en una junta de Comisarios. El modo de hacer la guerra ha mudado enteramente, reynando en el dia la humanidad en vez de la tiranía, y la urbanidad en lugar de la insolencia: finalmente el Teniente Coronel Thompson Secretario que ha sido del Lord Germaine ha tomado el mando de la Caballeria Inglesa: Mr. Wayne ha recogido en Savannah todas las fuerzas Británicas de Geor- gia; y el Coronel White al frente de un Regimiento de Caballería ha derrotado un cuerpo de Indios, cogiendo 18 prisioneros y 100 caballos.

El primero del corriente llegó un expreso de Irlanda con no- ticia de que la Cámara de los Comunes de aquel Reyno habia acordado votar 100⁰ libras esterlinas para reclutar 20⁰ marine- ros con destino á la Real Armada, queriendo dar así una prueba de quan satisfecha se halla por las últimas resoluciones del Rey y del Parlamento Británico.

Amsterdam 7 de Junio.

MR. Laurens ex-Presidente del Congreso Americano llegó al Haya á fines del mes pasado con su hijo primogénito.

El 21 de Mayo concurrió el Statuder á la Junta de los Esta- dos-Generales, y propuso se deliberase sobre el modo de natura- lizar la Brigada Escocesa compuesta de 3 Regimientos que está al servicio de la República, disponiendo tambien que los Oficiales prestasen el juramento en los mismos términos que se observó en las guerras anteriores con la Gran Bretaña. Esta providencia le parecia esencial supuesto que dichas tropas, que guarnecian hasta ahora las Plazas fronterizas, deben servir en adelante para la de- fensa de la pátria como las demas de Olanda. Resolvieron SS. AA. PP. dar gracias al Statuder por su cuidado, y remitir copia de su proposicion á los Comisarios del Departamento de la guerra,

á fin de que la examinasen de acuerdo con los del Consejo de Estado, dando informe de quanto se delibere, despues de tomar la vénia de S. A.

Considerando los Negociantes y dueños de embarcaciones de la Provincia de Frisia que la época del reconocimiento de la independencia Americana es una de las mas gloriosas en los fastos de la Nacion, han ofrecido en la Junta de los Estados eternizar la memoria de este acontecimiento acuñando á su costa una medalla alusiva á la libertad de América. La Junta alabó el pensamiento aprobando la proposicion. La Universidad de Francker se propone celebrar el mismo suceso con fuegos artificiales y otros regocijos.

Ginebra 22 de Mayo.

Nada de nuevo ha acontecido aquí en estos últimos dias. Los principales Representantes instan con fuerza para que el Consejo-Menor, y el de los Doscientos manden observar y cumplir el Edicto que en Febrero de 81 consiguieron á su favor con las armas en la mano, y por cuya circunstancia se anuló. Creen algunos que la intencion de los Representantes es dar libertad á los sujetos del partido contrario que tienen presos, y abrir las puertas de la Ciudad luego que se apruebe plenamente dicho Edicto; pero aun quando esto fuese así es probable que no se suspendiesen las medidas á que han tenido que recurrir nuestros vecinos; ni que se estableciese por este medio el sosiego público. Por otra parte parece que el Canton de Zurich (que por la naturaleza de su Gobierno no se halla en estado de cumplir con los empeños que tomó en 1738) se apartará de la garantía, y que le reemplazará S. M. Sarda en el nuevo sistema para la pacificacion de Ginebra. La primera columna de los Granaderos de Piamonte pasó el 17 por Monsení, y el 31 debe llegar á estas inmediaciones. Todas las tropas que se adelantan por aquella parte deben juntarse el 26 en Aix, Ciudad de Saboya distante de aquí 12 leguas. Los 2^o hombres del Canton de Berna llegarán á principios de Junio á Nion y Copet, á 3 leguas de este pueblo; pero en quanto á las tropas Francesas no se sabe de positivo el dia de su llegada. Como quiera, los Representantes hacen demostraciones de estar determinados á defenderse obstinadamente, y ayer probaron el alcance de la artillería, é hicieron algunas descargas.

Marsella 10 de Junio.

MOvida de zelo patriótico la Cámara de comercio de esta Ciudad al considerar las circunstancias políticas del Estado ha propuesto á los Negociantes que se ofrezca al Rey la suma de
mi-

millon y medio de libras para la construcción de un navio de 110 cañones, distribuyendo el sobrante (que será de unas 300⁰ libras) entre las viudas y familias de marineros de esta Provincia que han perdido la vida en el servicio de la patria durante la guerra actual.

Paris 12 de Junio.

EL Suplemento á la Gazeta de ayer contiene varias ofertas hechas á S. M. para aumentar las fuerzas navales de Francia, y subsanar el menoscabo que experimentaron de resultas del combate del 12 de Abril. Los Diputados de los Estados de Borgoña conducidos por el Príncipe de Condé Gobernador de aquella Provincia y por Mr. Amelot Secretario de Estado, han tenido la honra de presentar el 6 del corriente al Rey el acuerdo que se tomó para ofrecerle un navio de primer orden, suplicando á S. M. le dé por nombre los *Estados de Borgoña*, y que, permitiéndolo las circunstancias, lo mande un Oficial natural de la Provincia.

En el mismo dia el Ayuntamiento de esta Ciudad presentó igualmente al Rey el acuerdo en qué se resolvió ofrecerle un navio de 110 cañones, al qual dará S. M. el nombre de la *Ciudad de Paris*.

Antes de ayer tuvieron el honor los 6 gremios de mercaderes, artes y oficios de esta Capital presentados por el Gobernador de Paris y Mr. Amelot, y presididos por el Intendente de Policía y el Procurador del Rey, de ofrecer á S. M. 1,500,000 libras para la construcción de otro navio de primer orden.

Los Recaudadores generales de Rentas y la Compañía de Asentistas generales han imitado estos exemplos de patriotismo, ofreciendo, aquellos 600⁰ libras, y estos un millon. Otras varias Compañías de empleados en Rentas han dado tambien las mismas pruebas de su zelo; y S. M. encargó al Ministro de hacienda les manifestase su satisfaccion.

No se acreditó menos el anhelo y patriotismo de los Particulares apresurándose en gran número y de todos estados á suscribir por sumas quantiosas; pero no ha creído el Rey deber aceptarlas, y en consecuencia de ello mandó á Mr. Amelot Secretario de Estado del Departamento de esta Ciudad escribiese á Mr. Caumartin Preboste de los mercaderes, y á Mr. Lenoir Intendente de policía la carta siguiente que les dirigió con fecha de 3 de Junio:

„Muy Sr. mio : El Rey está sumamente satisfecho del ansia
 „con qué los Ciudadanos de todas las clases del Estado quieren
 „subscribir para reparar la pérdida que acaba de padecer su Ma-
 „rina, y le causa suma complacencia este nuevo rasgo del amor

„de los Franceses hácia su Rey y su pátria ; pero al paso que se
 „sirve aceptar las ofertas de los Príncipes sus hermanos, de las
 „Provincias , Ciudades y Compañías que con este motivo dan
 „pruebas de su patriotismo, no créa S. M. que debe admitir las
 „de los Particulares , ni el estado de su Real Hacienda hace ne-
 „cesario semejante recurso ; y quando el obgeto de todos sus de-
 „seos es poder aliviar el peso de los impuestos, su bondad y
 „amor á sus vasallos se oponen á que se aumente en cierto mo-
 „do con contribuciones voluntarias : pues el mayor número, sin
 „dificultad alguna, sería menos proporcionado á las facultades de
 „los que ofrecen, que al amor que profesan á su Persona , á
 „la confianza en la rectitud de sus principios , al interes por el
 „bien del Estado , y á sus deseos por la prosperidad de sus armas.
 „Por consiguiente quiere el Rey que haga V. conocer á los Par-
 „ticulares que le ha sido muy grato este testimonio de su zelo,
 „y que jamás olvidará los sentimientos que lo han inspirado ; pero
 „que pueden disponer á su arbitrio de las sumas que habian de-
 „positado ú ofrecido.“

Liorna 15 de Mayo.

ANtes de ayer se hizo á la vela la esquadra Rusa despues de haber reparado los daños que padeció en un temporal que la obligó á regresar aquí á fines del mes último.

Avisan de Florencia haber llegado allí el Cardenal Hertzan que se restituye de Viena á Roma.

Rivadéo 13 de Junio.

AYer tarde entraron de arribada en este puerto los bergantines de S. M. Atocha y Ardilla que salieron del Ferról y la Coruña comboyando algunas embarcaciones mercantes á los puertos de Vizcaya. Por la mañana avistaron un buque de 40 á 50 cañones, y no pudieron reconocerle por haberles obligado un temporal á acogerse aquí. Posteriormente se ha advertido que dicho navio venía en su seguimiento, y se mantiene dando bordos bloqueando nuestras embarcaciones, de cuya maniobra se deduce ser enemigo, bien que hasta ahora no ha intentado cosa alguna, sin embargo de aproximarse bastante á tierra.

Cartagena 17 de Junio.

DEsde el día 12 hasta el 16 han entrado aquí 28 embarcaciones así nacionales como extranjeras, entre ellas una tartana y 4 pingues Napolitanos procedentes de Alxeciras que fondearon en los días 15 y 16. Los Capitanes de estos 5 buques declaran que el 11 por la mañana oyeron un gran estruendo en la Plaza de Gibraltar elevándose al mismo tiempo mucho humo y polvo, lo que

atribuyeron á efecto de alguna bomba disparada de nuestro Campo, que cayó sin duda, é incendió algun almacén ó mina de los enemigos al parecer á la falda del monte.

El xabeque Ivicenco nombrado Sta. Teresa de Jesus armado en corso al mando del Patron Antonio Ferrer apresó el dia 9 del corriente sobre las costas de Berbería un xabeque Ingles de porte de 16 cañones montados, y 54 hombres de tripulacion con muchos trabucos y fusiles, llevando víveres y géneros á Gibraltar; pero la gente saltó en tierra y huyó.

Madrid 25 de Junio.

EN 12 del corriente mes falleció en la Ciudad de Zaragoza, de edad de 60 años, el Ilmo. Sr. D. Bernardo de Velarde, Arzobispo de aquella Ciudad; en cuyo gobierno y el del Obispado de Tortosa acreditó su literatura, juicio, prudencia y caridad.

Aviso y condiciones sobre la traduccion Española de la Encyclopedia metódica por orden de materias, compuesta en Frances por una Sociedad de Sábios, de Eruditos y de Artistas, y que ofrece dar al Público por suscripcion D. Antonio de Sancha, Impresor y Mercader de Libros en Madrid.

Para la traduccion de esta grande obra hay muchos sugetos doctos, zelosos del adelantamiento de la Nacion, é inteligentes en las materias que en ella se tratan: unos individuos de las Reales Academias de esta Corte, y otros empleados en las Regencias de varias Cátedras, y en las primeras Oficinas del Reyno, los quales se han ofrecido voluntariamente á contribuir con sus tareas literarias para el lógro de esta empresa. Sus nombres se colocarán en el tomo primero, y al frente de los tomos de que haya cuidado cada uno particularmente.

El número de tomos será 60, como se ha anunciado; los 53 de materia, y 7 de láminas, que se copiarán de los originales, y se grabarán con el mayor esmero por personas que tienen acreditada su habilidad.

Atendiendo á que en España cuesta el papel fino, los materiales y jornales mas que en otras partes de Europa, se hace indispensable mayor gasto en la impresion: y considerado este, ha parecido fixar el precio de la suscripcion al de 3@216 rs. vellon, que es á razon de 48 rs. cada tomo de materia, y 96 el de láminas, cuya cantidad se pagará en 24 plazos: el primero para suscribir será de 150 rs. y de igual cantidad los quatro siguientes; y los 15 restantes á 130, á excepcion del último, que será de 126 rs. Estos pagamentos se harán adelantados segun se vayan publicando los tomos al tiempo que los reciban los Suscriptores, á quienes se darán los recibos correspondientes.

Como es indispensable anticipar inmensos gastos, ha parecido conveniente insinuar que á todas aquellas personas que gusten adelantar el todo de la suscripcion se les rebaxarán los 216 rs., debiendo solo entregar 3@000 rs., para cuya seguridad afianza Sancha con todo su caudal,

dal, prometiendo que procurará conservar escrupulosamente el buen concepto que hasta aquí ha merecido á toda la Nacion.

Siendo preciso que el número de pliegos de cada tomo de la traduccion Española sea mayor que el del original Frances por los artículos que se han de añadir pertenecientes á España, y otros que se echen de menos, se ha estimado por conducente hacer esta impresion en nuestro folio comun, igual en papel, letra, distribucion é impresion al Prospecto, para que no diferenciándose de la obra pueda colocarse al principio del tomo primero. En el mismo tomo se pondrá un Catálogo alfabetico de los Suscriptores, y en él se dará razon de aquellos que hayan anticipado el todo de la suscripcion, para que el Público vea quiénes han coadyuvado con mayor particularidad al lógro de esta útil empresa.

No siendo posible prefixar el tiempo en que se podrá dar al Público cada uno de los tomos por no poderse saber lo que se tardará en su traduccion hasta que el tiempo lo acredite; se ofrece desde luego no perder instante, y que se procurará adelantar la impresion todo lo que sea posible: á cuyo fin se hallan ya prevenidos el papel, letra y demas utensilios. Se avisará por la Gazeta segun se vaya concluyendo la impresion de los tomos, que se entregarán en papel.

Para suscribir en España se señalan seis meses, que empezarán á correr en 1.º de Julio de este año de 1782, y finalizarán en fin de Diciembre de este mismo año: y á los Suscriptores de América se les conceden seis meses mas de término, atendiendo á la gran distancia en que se hallan.

El importe de las suscripciones se entregará en Madrid en casa de Sancha en la Aduana vieja: en Sevilla en la de D. Nicolas Vazquez y Compañía: en Valladolid en la de D. Tomas de Santander: en Valencia en la de Don Diego Mallé: en Zaragoza en la de Don Fernando Polo y Monge: en Barcelona en la de D. Francisco Suriá: en Murcia en la de D. Joseph Santiago Gomez: en Santiago en la de D. Cayetano Vazquez; y en México en la de D. Antonio Gonzalez, calle de Porta-Celi. Se advierte que los Suscriptores deberán satisfacer el costo de la conduccion de los tomos que se remitan á las Ciudades donde hayan suscripto; cuyos gastos se procurará sean con la mayor economía.

A todos los Suscriptores se les regalará el Prospecto que está impreso, y comprehende 46 páginas. Los que no suscriban, si quedasen algunos tomos despues de haber entregado los pertenecientes á los Suscriptores, pagarán por cada tomo de materia á razon de 60 rs. en papel, y 120 por cada uno de los de lámina.

El Prospecto se hallará de venta en casa del dicho Sancha en la Aduana vieja.

El Mercurio Histórico y Político del mes de Abril de este año de 1782 se hallará desde mañana Miercoles donde esta Gazeta calle de las Carretas; y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.